

# LA PRENSA

EL DIARIO DE LA TARDE MAS ANTIGUO DE INFORMACION Y DE CULTURA

GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Rafael Fonseca Calvo

ANO VI

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 26 DE AGOSTO DE 1924

NUM 1712

## Es censurada la actitud del señor Gobernador

Se comenta desfavorablemente la actitud del señor Gobernador Sotela, quien ha seguido el mismo rumbo de los regidores disidentes en su afán de hacerle vacío al Municipio no concurriendo a sesiones.

Extraña la conducta de este funcionario, decimos, porque bien lo sabe el señor Sotela que los demás regidores, conjuntamente con sus colegas doctor Hernández y Carranza han llegado a una solución muy satisfactoria que pone fin a las diferencias habidas en estos días en el seno de la Cámara. Por otra parte, el señor Gobernador sabe que al recinto municipal no llegarán a dirimirse cuestiones personales en virtud de un acuerdo de los señores concurrentes a la reunión celebrada el domingo pasado en la Clínica del regidor suplente doctor Benjamín Hernández.

No nos atreveremos nunca a sospechar del señor Sotela en el asunto

### Próxima boda

Atentamente se nos participa el próximo matrimonio de la distinguida señorita Margarita Mora con el cumplido caballero don José L. Rojas Valerio.

Correspondemos agradecidos augurando a la gentil pareja muchos años de felicidad.

### Campanas que repican duro

Para la iglesia de San Joaquín de Flores han sido importadas de Alemania dos magníficas campanas, obsequio de la culta y religiosa señorita María Rosa Barrautes.

Pronto será anunciada la inauguración y bendición de dichas campanas, que desde la torre alta de su elegante templo han de tañer alegres por los triunfos de la iglesia y de su pueblo en horas de oración y júbilo.

### Hotel Metrópoli

(Antiguo Central)

José Schlagar, Cartago. David Núñez Cartago; Guadalupe Gallego Guanacasté; Carmela Romeo Panamá; Carlos Maroto Grecia; José Domingo Cordero Nicoya; Otoniel Hernández Nicoya; Manuel Siba Las Juntas

## ¿Se persiste en desintegrar el Municipio?

### HAY MALA FE POLITICA

que han promovido los enemigos del grupo que mantiene y hace honor a su credencial representativa, cumpliendo de pie con sus deberes ciudadanos; pero, si hemos de creer en el rumor público, de que a la chita callando se hacen trabajos difamatorios y de propaganda en el ánimo de algunos señores ediles para alcanzar que el municipio se desintegre, su negativa en estos momentos conciliadores da lugar a que se suponga que el señor Gobernador está comprendido dentro de este plan político que manos arteras enderezan con el objeto de liquidar la representación reformista que aún hace acto de presencia en el recinto de la Cámara Municipal.

Si las discordias y el personalismo han cesado, habiendo sido acogidas algunas resoluciones ordenadas, de que él presente no puede hacerse arma propicia de excomuniación y combate, no adivinamos qué motivos pueden invocar el señor Gobernador y los regidores disidentes para negar su asistencia al Municipio; porque si hay

desbarajuste administrativo y los fondos comunales no tienen legal inversión, ésta responsabilidad, como representantes del pueblo, jamás se delega con injustificados retraimientos abandonando el campo que les señaló la conciencia pública. ¿Es otro su plan político? Pues que cesen entonces las no disimuladas contorsiones de religiosidad moral... y a la calle!

## El señor Cura de la Soledad y el baile de resistencia

### Las hijas de María eliminadas

Un fervoroso asistente a las misas dominicales de la Iglesia de la Soledad, nos dice que el señor Cura Párroco Dr. don Carlos Borge atacó duramente desde su cátedra sagrada el baile de resistencia celebrado en el América.

Hizo el elogio de la prensa que lo combatió y expuso además que debía investigarse cuáles hijas de María habían concu-

rrido para eliminarlas de esa congregación.

Se ha presentado desde luego para las bellas damitas sónicas otro acto de resistencia que no tiene los estímulos de la victrola y del Jazz-Band, y de no menos resistencia para el honorable señor Cura, porque ¿qué ser humano les niega el perdón a unas caritas de cielo, suplicantes y resignadas?

### ESPAÑOLES Y MARROQUIES

## ¿España se retirará de Marruecos?

Las noticias de España publicadas hoy nos dicen que los españoles se retirarán del Riff.

No nos sorprende ese rumor. Saber nuestros lectores que en cuantos artículos hemos escrito sobre este grave asunto, hemos dicho que el mejor negocio para España sería retirarse de Marruecos. No ha sido en nosotros un criterio caprichoso, sino la lógica consecuencia de haber estudiado cuidadosamente ese problema, el más grave que afecta a los españoles desde hace quince años.

El propio general Primo de Rivera defendió este mismo criterio en el Senado de España a raíz del tristísimo desastre de Annual. Si ahora lo realizara, sería el mejor servicio que el Directorio le habría prestado a su nación, el más grande y el más patriótico.

Quizás algunos militares, no todos, se sentirían molestos por semejante decisión; pero España entera tendría que agradecerse.

Es una sangría de oro y de sangre, que dura desde 1909, que ninguna ventaja de ningún orden

le reporta a la nación española, que le ha costado cerca de cien mil hombres y miles de millones y que sólo le ha servido para provocar en el interior continuos conflictos y para irle creando enemistades con naciones vecinas que a la larga le traerían desastrosas consecuencias.

A España, para sus intereses marítimos le bastaría con retener las plazas de Melilla y Ceta, como las ha tenido tantísimos años, y quizás Tetuán, si no ha de resultar demasiado costosa.

¿Era éste el plan de retirada que Primo de Rivera llevó en su reciente visita al Riff? ¿Fue esto lo que tanto disgustó a los militares en campaña? No se oculta que semejante proyecto encontrará muchas dificultades y numerosos enemigos entre los mismos militares y entre los patrioterios exaltados. Pero sí, a pesar de todo, consigue realizarlo Primo de Rivera, sería lo primero que le tendrían que agradecer los españoles, y hasta podría decirse que el golpe de Estado de Septiembre había servido para algo bueno.

Damos breve reseña de los últimos asuntos que resolvió la Municipalidad en su sesión de anoche, que no aparecen publicados en los diarios matutinos de hoy por haberse retirado los cronistas antes de finalizar el acto.

A proposición del Regidor Carranza se acordó disminuir el porcentaje de los honorarios de que disfruta el Procurador Municipal. Indicó la conveniencia de que este funcionario dedique horas reglamentarias para atender cada día los asuntos a su cargo y dar curso a las consultas que se le hagan.

Nuevamente pasó a estudio del Regidor Sáurez el proyecto de Control de Trabajos Municipales.

Se acordó la construcción del alcantarillado que solicita por motivos de salubridad el señor Otoniel Castro.

## ASUNTOS MUNICIPALES

Este trabajo se hará cuando hayan recursos y el petente tenga construido un excusado de tanque séptico, con forme propuso a la comisión dictaminadora.

Leído el informe de la Ingeniería, desfavorable a la solicitud que hacen unos vecinos del Barrio México, para que se les dé agua de un ramal de cañería de propiedad particular que se encuentra en terreno de la Junta de Educación, fue desestimada.

Don Mariano Struk propone la venta de una faja de terreno de su propiedad, para la apertura de la calle que ha de habilitarse al Este del Cementerio Protestante. Se acordó reconsiderar esta propuesta en su oportunidad.

Fué comisionado el regidor Carranza para informar

## Nuevo Director de la banda de Limón

De la Banda Militar de Puerto Limón parece que se retirará en breve su actual Director don Melico.

Se hacen trabajos en esa ciudad porque lo sustituya el competente artista don Jenaro Solano, quien ha servido esa Dirección otras ocasiones con bastante eficiencia y a satisfacción del Cuerpo de la Banda y del público limonense.

de una solicitud del señor José Cuesta Morán respecto a una callejuela que se propone abrir en terrenos de su propiedad, frente a la ave. 3ª entre calles 10 y 12.

Se autorizó el pago de las fajas de terreno que doña Josefina González v. de Vellido y doña Juana de Benedictis dejaron hace tiempo al servicio público. En el presupuesto del año entrante será consignada esta erogación.

Mientras se sacan a licitación los terrenos que la Municipalidad posee por las inmediaciones del Cementerio de Obreros, el señor don Elías Alízar continuará disfrutando del arriendo. Así se dispuso.

El señor José Giralt pide autorización para retirar los materiales del Kiosko situado en el Bosque de los Niños, por no convenir a sus intereses el mantenimiento de un negocio en ese lugar. Se accedió a la petición autorizándose al Guarda Municipal, en vista de que su salario es exiguo, para que explote el mismo negocio siempre que no implique desatención de sus obligaciones como vigilante.

Informando la Municipalidad respecto a un memorial que varios vecinos elevaron a conocimiento del Ministerio de Gobernación, quejándose de que esta entidad ha ordenado su desalojamiento de los ranchos de emergencia construidos a raíz de los temblores de marzo último, se acordó contestar: que los materiales pertenecen a la Cruz Roja por resolución de la Junta Nacional de Socorros; y que este es un asunto ajeno a sus atribuciones para que se le localpe.

Don José María Vargas ofrece una faja de terreno para la apertura de la calle 32. Legalizada la donación, el Municipio construirá por su cuenta, como en otros casos, el respectivo caño y cordón de acera, a lo que dará comienzo cuando la nueva partida de macadam dé lugar.

El señor Ingeniero Viquez dió explicaciones acerca de la irregularidad observada por los regidores Pochet y Sáurez en los tanques municipales. Espuso que las válvulas se encontraban defectuosas y que la poca pericia en el funcionamiento de las llaves, por parte del guarda, había dado lugar a esta deficiencia, pero que todo había logrado subsanarse.

Se comisionó a la Agencia Principal de Policía Municipal para que levante una información a fin de averiguar las causas que motivaron el

# Nota del día

PCR DENTRO Y POR FUERA

## La escala de la conciencia

La conciencia al final de nuestra vida, sólo es un laberinto sin salida.

Así, con tan hermosa sencillez y tan escasas palabras, resolvía los más arduos problemas espirituales aquel don Ramón de Campoamor, poeta y filósofo, que supo penetrar en los más recónditos secretos del sentir y del pensar. Todos hablamos de la conciencia y nadie sabe qué es eso. Hemos leído millares de definiciones, todas distintas, y ninguna nos ha convencido, ni en ellas hemos visto siquiera una idea clara. Nos ocurre con la conciencia lo mismo que en el honor y el amor, la verdad y la mentira, el bien y el mal y toda esa lista de abstracciones metafísicas que llenan y perturban la pobre mentalidad de los humanos. Para ninguna de esas abstracciones puede haber definición definitiva. Intentar definir las es tan ridículo como inútil; es como escribir en las nubes, arar en el mar o predicar en desierto.

La conciencia continúa invisible e impalpable, como siempre. A veces parece que no existe, y otras diríase que la llena todo. Dios es uno y tres al mismo tiempo. La conciencia es una y muchos millones a la vez, tanto como criaturas humanas existen sobre la tierra.

También con la conciencia se pueden hacer generalizaciones, clasificándola en grandes grupos. Tenemos la conciencia del sacerdote, la del militar, la del gobernante, la del comerciante, la del periodista... Además tenemos la conciencia de los solteros y de los casados, de los ricos y de los pobres, de los jóvenes y de los viejos.

La conciencia de la mujer es más complicada que la del hombre, porque siempre ha estado más sujeta a la disciplina social. La conciencia femenina empieza a revelarse contra esa disciplina que la oprime. Por todas partes se perciben sus sordas rebeldías, que a los hombres nos enrabian y que no queremos tolerar. Unos por educación y otros por atavismo, todos, hasta los más cultos, queremos que la mujer sea solo hembra, y nos sobrecoje el pánico cuando la hembra quiere ser mujer. Es un secreto que todos llevamos dentro con miedo de analizarlo. Nosotros lo confesamos francamente, y tú, lector, seas quien fueres, en la intimidad de tu pensamiento tienes que reconocerte culpable. Aquí nos conocemos todos y no podemos engañarnos.

Dentro de los grupos que hemos señalado hay una larga escala de matices.

La conciencia del sacerdote descansa en los Mandamientos de Dios y de la Iglesia; pero los pecados que no el sacerdote castiga, otro sacerdote los absuelve. No hay nada más paradójico que la moral religiosa.

La conciencia del soldado es inflexible como el Código Militar y recta como una espada; pero solo porque se lo mandan enciende la batalla y se dispone a matar y a morir. Y dentro de un mismo país vemos a los militares luchar entre sí en las guerras civiles, considerando cada cual su actitud como un deber de conciencia. No encontramos ejemplos porque no hacen falta.

De la conciencia del gobernante no necesitamos hablar. Recorra el lector al "Manual del perfecto hombre público" y allí encontrará la conciencia del político en sus cinco mil aspectos.

Cuando somos solteros, la conciencia es muy amplia y muy libre. Cuando somos casados la estrechamos hasta estrujarla y la sujetamos a leyes implacables. Por esto creemos que en la composición de la conciencia entra el egoísmo en gran cantidad, quizás un noventa por ciento.

¿Y qué diferencia entre la conciencia joven y la vieja? ¿Cómo influye en la conciencia la fuerza, el temperamento y los años? A los veinte somos rebeldes; a los treinta, escépticos; a los cincuenta, tradicionalistas. Algunos que empezaron en demagogos, acabaron su vida en convento. Si siempre escribiéramos lo que nos dicta la conciencia, nos asombraríamos de nuestros propios cambios. Nosotros leemos ahora cosas nuestras de hace diez años, y nos extraña que sean nuestras y nos cuesta trabajo creerlo. Si hoy quisiéramos escribir igual, ni sabríamos ni podríamos.

La conciencia del periodista... De ésta si podríamos hablar largo y tendido. ¡Cuántas cosas podríamos decir y que interesantes! Los periodistas no parecemos hombres de esta sociedad. La vida interior del periodista constituye un mundo aparte. El periodista por fuera podrá ser todo lo que quieran sus detractores; pero la Redacción es templo de la verdad y escuela de lo sincero. Si pudiera escribirse cuanto en la Redacción se sabe y se dice ¡Oh, como amamos la redacción, siempre alegre, siempre fran-

## Expulsados de Venezuela El concierto de Juanito Bosch

Expulsados de Venezuela han arribado a nuestras playas la distinguida y apreciable dama doña Josefa de Montenegro y sus hijos señora Josefa Montenegro de Costresana, José Rafael Costresana, Francisco y Manuel Montenegro.

La señora de Montenegro es esposa del general Pedro Pablo Montenegro, prestigiado ciudadano venezolano que, por el delito de desear la libertad y el orden para su querida nación, permanece aherrojado en el Castillo Libertador [?] de Puerto Cabello por disposición inquisitorial del déspota Gral. Gómez.

Nuestro saludo cordial y de atenta bienvenida a tan estimables viajeros.

Con un atrayente programa se anunció el concierto de despedida de nuestro barítono nacional don Juan Bosch, que ha de celebrarse esta noche en nuestro elegante coliseo.

Juanito Bosch, a igual que su hermano de arte don Roberto Cantillano, parte lleno de entusiasmo al exterior en busca de más amplios horizontes para su carrera.

En éste concierto tomarán parte los más notables artistas nacionales.

Son nuestros deseos que el éxito más completo estimule las inspiraciones del joven barítono.

### PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# DE ALAJUELA

## Un angel mas.

Se halla de duelo el hogar del apreciable caballero y activo industrial don Erasmo Herrera y su distinguida señora doña María Ugalde de Herrera, con motivo del fallecimiento de la simpática hija Mayita, acaecida el 21 del mes en curso.

Por tal motivo enviamos nuestra condolencia a los afligidos padres.

## Convaleciendo

Se nos ha informado que la culta señora doña María V. de Sánchez ha continuado mejor de su penosa enfermedad.

## "Nueva Revista Telegráfica"

Hemos recibido el número 5 de esta Revista editada por los empleados de telegrafos para estudios de su profesión y mejora de sus intereses.

Hacemos votos sinceros por su completa mejoría.

## Atento saludo

El 20 del mes en curso hemos tenido el gusto de saludar al gentil caballero don Víctor Chacín G., quien estuvo en esta en vía de negocios.

## Clases de dibujo

En la semana próxima comenzará el señor Director del Instituto, a dar clases de dibujo ad-honorem. Debemos aplaudir sinceramente la labor cultural que se propone llevar a cabo este señor,—silenciosa y abnegada—en pro de esta ciudad. No obstante enseñar varias asignaturas y en la forma indicada, y a pesar de sus múltiples ocupaciones, no cesa don José en su noble intento por lo que le esta agradecido el público alajuelense.

## Unos cargos

Se ha comentado en favor de las recluidas los cargos que estos lanzaran en la LA PRENSA y "La Nueva Prensa" correspondiente al 23 del corriente, contra el Alcalde señor Porras.

¡Ojalá el señor Presidente de la República, ordene la correspondiente investigación (que no dudamos hará) y si hay culpabilidad de parte del Alcalde que se castigue como se lo merece. Porque no estamos en tiempos de la inquisición para soportar esas atrocidades.

Con ello se sentará un buen precedente para ejemplo de las personas que investidas de autoridad tratan de martirizar al débil en vez de ser compasivos con los desgraciados.

Corresponsal

# Ladrillera DE San Pedro

Tenemos el gusto de ofrecer ladrillo de construcción de superior calidad, en nuestro Depósito de Materiales situado 250 varas al Sur del Hotel Washington, como también puesto a domicilio.

**NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS**

TELEFONO 539 R      APARTADO 741

## Struck & Alvarado

ca, tan cáustica y tan sencilla. Es el único sitio donde respiramos a nuestras anchas.

La conciencia del periodista es distinta en absoluto a todas las conciencias. Como un acordeón, se estira y se encoge, pero siempre alegremente, sin odios ni rencores, halagando la vanidad ajena para que nadie pierda las ilusiones, que constituyen en la vida lo único noble y verdadero. Lástima que cada periodista no pueda llevar siempre al periódico sus propios sentimientos y la verdad de sus ideas. Los periódicos no serían como son; valdrían infinitamente más.

¿Qué es, pues, la conciencia? ¿Hay quién conteste? Es inútil esperar una respuesta definitiva. Si esa respuesta pudiera formularse, no serían tan horribles los sufrimientos morales del atormentado Hamlet.

La conciencia no se sabe lo que es. Puede serlo todo y puede no ser nada. Nosotros sospechamos que no es una cosa tan grande como parece. Como Espronceda, estamos en la edad de las deudas:

¡Treinta años, edad de desengaños!

Cuando miramos hacia atrás, por encima de los años que pasaron, una gran duda nos invade, y no sabemos ciertamente si hemos hecho bien o si hemos hecho mal. Sólo nos tranquiliza la serenidad con que vivimos.

Bien y mal, amor y odio, verdad y mentira... ¿Qué es todo eso? Se lo preguntamos a la conciencia, y un genio de la filosofía y del arte nos contesta con sus dos versos:

La conciencia, al final de nuestra vida, sólo es un laberinto sin salida.

BERNARDO MERINO

## "Unión Iberoamericana"

El número de esta vallosa revista perteneciente a los meses de mayo y junio trae un material literario abundante y selecto. Publica además más varios asuntos relacionados con Costa Rica y un retrato del Presidente de esta República, don Ricardo Jiménez Oreamuno.

### Libros en venta

**J. OCTAVIO PICON**  
DULCE Y SABROSA  
LA HONRADA  
JUANITA TENORIO  
MUJERES  
SACRAMENTO  
LÁZARO: JUAN VULGAR  
CUENTOS DE MI TIEMPO  
DRAMA DE FAMILIA  
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2  
**II CERVANTES**  
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

## Bonos Nacionales Oro

Para adquirir los fondos destinados a fomentar la CONSTRUCCION URBANA, de acuerdo con la ley N° 65 del 11 de los corrientes, ponemos desde hoy a la venta Bonos Nacionales Oro concediendo un 10 por ciento de descuento sobre su valor nominal. Esos Bonos devengan un interés de 8 por ciento anual.

San José, agosto 19 de 1924.

### Banco Internacional de Costa Rica

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerele

# CALZADO SAUMA

Galería de arte nacional

La Estrellita



ELVIRA LAS SANNAS, Estrellita

No podemos dejar de iniciar estas líneas con un cariñoso saludo y un aplauso muy caluroso, para la notable artista que contribuye al lado de los artistas nacionales al éxito que han alcanzado en las representaciones que se han estado efectuando en los teatros de esta capital, y que ha conquistado un puesto preferente entre sus compañeros que le estiman y quieren, no solamente por los dotes artísticos que le son característicos, sino también por sus modales de nobleza que se dibujan al tratarla de cerca.

Es una artista del baile, y ha logrado también serlo de escena en las representaciones que lleva la Compañía Nacional de Blen y Marcó

Su nombre es Elvira Las Sannas, pero en el teatro se le distingue cariñosamente por Estrellita. Pertenece a una familia amante del arte teatral. Su padre fué don Leopoldo Las Sannas, celebre baritono del arte Español, y su madre doña Matilde Fraix, tiple cómica. Ambos trabajaban con ruidoso éxito en los mejores teatros de la madre patria, con compañías de Zarzuela y Opereta.

Cuando Estrellita tenía ape

nas dos años, falleció su padre, y su madre continuó en sus labores teatrales como tiple cómica en el Teatro Eslava de Madrid, sin descuidar la educación de la pequeña Elvira, que durante 7 años permaneció interna en el Colegio de las Carmelitas en San Sebastian, en donde adquirió los conocimientos y estudios de música, pintura, idiomas y ciencias.

En el año de 1913, salió del Colegio, y en compañía de su madre se vino a los Estados Unidos, trabajando en los mejores teatros de variedades en bailes hasta el 1915.

A fines de este año, después de una gira triunfal por todos los estados, salieron de San Francisco de California, para hacer una gira de tres años por Australia, Nueva Zelandia, Egipto, India, Francia, Inglaterra, Sur de Africa, regresando a Australia, y visitando Fiji, Tachiti, (Islas de Samoa) regresando a New York en el año de 1918.

Durante los años de 1921 a 1922 trabajó con notable éxito en una compañía de revistas en New York en el Teatro Winder Garden, pasando luego a San Francisco de California en donde tuvo un estudio especial de baile español y de salón.

En enero de 1924, salió de San Francisco haciendo un recorrido en auto de 1850 millas en hora y media, atravesando el desierto de Arizona, para llegar al Paso de Texas.

Trabajó en New Orleans, Honduras, San Salvador, Nicaragua y Costa Rica, recogiendo en todos los teatros hermosos lauros por sus hermosos bailes.

Se encontraba en Costa Rica, cuando el empresario Marcó, formó la Compañía Nacional siendo contratada para tomar participación en los trabajos de la empresa.

Estrellita se ha revelado artista, su trabajo siempre ha sido aplaudido, y se le da testimonio de cariño y aprecio por nuestro público de diferentes maneras.

Para ella nuestros propósitos muy sinceros de que siempre tenga sobre su frente frescas las hojas del laurel que tan brillantemente ha conquistado en los principales teatros del mundo.

NATSIRT

Aviso Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

Anúnciese usted en "La Prensa"

Publicaciones

REPRODUCCION

El último número de la Revista "Reproducción", pequeña por sus dimensiones materiales, grande por su interés, publica muchos trabajos dignos de atención: un precioso párrafo de R. Poluc-ré sobre el optimismo del sabio; "¡Volver a la niñez?" de Rafael de Vargas Enriquez, La semana en la América Latina", "De la aplicación de las leyes por los jueces" por Alfonso Jiménez "La Parvo", de Elías Jiménez Rojas y "Apotegmas de Mussolul.

Esta revista está más acreditada cada día.

REPERTORIO AMERICANO

—El número de ayer del "Repertorio Americano" es de los más interesante que se han publicado. Contiene: "Las revoluciones hispano americanas" conferencia de Sanín Cano, "La saturación

literaria y la fecundidad" por Eduardo Barrios. Un artículo de Gabriela Mistral sobre las novias de Eduardo Barrios. "Página Africa" de Carlos Luis Sierra, "A manera de antología" por Eduardo Barrios "La obra de Alcides Arguedas" por F. García Calderón, "Asteriscos" por César Falcon. Un artículo de Gómez Baquero comentando la conferencia de Sanín Cano. "La Edad de Oro" con varios trabajos interesantes. "Latitud y americanismo," artículo sobre Rodó por Ruggero Palmieri.

PATRIA NUEVA

Esta publicación de los venezolanos que viven exiliados, combatiendo el descañonamiento del régimen insoportable de su patria, publica lo siguiente: "Los años funebres de Venezuela, En honor de Pedro Navarro González, Los discursos de clausura

Duelo en Lagunilla de Heredia

En Lagunilla, jurisdicción de Heredia, ocurrió el sensible fallecimiento del acaudalado agricultor don Anibal Villalobos Valenciano.

Esta sensible desgracia ha venido a aumentar el dolor que hoy sufre la apreciable familia Villalobos, quienes hace pocos días experimentaron el pesar de ver morir una sobrinita en plena juventud.

del congreso venezolano Carta abierta al Dr. Tomás y Masbou por Sotillo Pío cornell; Imperativo categórico, Cómo nace Colombia, por Felipe Tejera; Tres aniversarios rememorados en una simpática reunión. Darwin se siente avergonzado, Hablan y escriben como proceden" y el retrato del poeta Eduardo Uribe.

En la Ermita del lugar se efectuaron los funerales el domingo 24 de los corrientes, concurriendo al entierro todos los vecinos del lugar y de los barrios circunvecinos, pues el extinto era muy querido entre sus numerosas amistades.

"La Prensa" lamenta profundamente ésta desaparición y rinde a su estimable señora doña Belén Arce de Villalobos é hijos el más sentido pésame, como también a su afligida madre doña María Valenciano v. de Villalobos y demás familiares.

Busque mañana La "Prensa"

AUTOMOVILES OAKLAND

Seis cilindros :: Frenos en cuatro ruedas

El modelo 1924 del automóvil OAKLAND trae incorporado en su construcción todas las reformas fundamentales de la industria automovilística moderna.

Su flexible motor de seis cilindros relega al olvido la palanca de las marchas. Su suave andar evoca sensación de perfecto descanso; frenos accionan sobre las cuatro ruedas, protegiendo en todo momento a Usted de fatales accidentes.

Invitamos a Usted a una demostración que daremos gustosos a interesados

OAKLAND

SEIS CILINDROS :: FRENOS EN CUATRO RUEDAS

C. 6500 EN SU CASA C. 6500

PORMENORES

Costa Rica Motor Co.

# ARMONIA INTERNACIONAL

Inspirado seguramente en el importante proyecto de construir una vasta red de caminos que abarque toda la América del Centro y del Sur, el diplomático argentino Dr. Pueyrredón ha hecho un discurso interesante en la conferencia anual de negocios.

Quisiera este ilustre diplomático, según sus propias palabras "comercializar la diplomacia", teniendo en cuenta que armonizando los intereses materiales se llegaría a una mejor compenetración de los pueblos.

Entre las muchas cosas que dijo en su discurso,

## Sobre la compenetración de los pueblos

figura el siguiente párrafo, que es lo que nos mueve a escribir estos comentarios:

"En mi opinión, la amistad internacional depende de la coordinación de la vida interna de los pueblos de todas las naciones. Si en un país, por ejemplo, las leyes obreras son antagónicas de las de otras naciones; si los sistemas económicos y financieros son contrarios a los de la generalidad; si las leyes de aranceles se inspiran en diferentes concepciones; si las respectivas leyes de inmigración no son uniformes y basadas en los mismos principios etnológicos, se levantarán grandes barreras más bien que avenidas de acercamiento y la armonía diplomática puede existir entre las naciones pero la solidaridad internacional será únicamente aparente".

Conformes de toda conformidad con las ideas vertidas en ese párrafo. Pero si de esa similitud interna de los pueblos espera el notable argentino la solidaridad internacional, bien puede esperar sentado.

Ni en Europa ni en América hay dos solas naciones que en su fuero interno tengan un mismo criterio sobre esos problemas. No hay dos Repúblicas que entiendan de un mismo modo las cuestiones obreras y mucho menos los sistemas económicos y financieros. De los aranceles no hará falta decir que cada una procura perjudicar a las demás en beneficio propio. Y las leyes de inmigración se han hecho tan ásperas, que a cada momento provocan cuestiones desagradables por su acritud.

Hay en América tantas maneras diferentes de entender esos asuntos, como Repúblicas existen. Esperar que todos esos pueblos coordinen su vida interna, nos parece la mayor de las locuras.

A pesar de tanto panamericanismo, salsa excelente para los banquetes diplomáticos y tónico socorrido para los Juegos Florales, los pueblos de América, unos se odian y otros se desprecian muy cordalmente. Desde México hasta la Argentina, no hay un solo pueblo que simpatice con los demás. Basta que uno de estos pueblos haga una cosa de una manera, para que los otros procuren hacer la misma cosa completamente al revés. Los intereses comerciales son la fuente inagotable de la discordia internacional.

El sentimiento patrio hiperestresado hasta el último grado y el egoísmo comercial llevado hasta la última consecuencia, hacen imposible la armonía de las naciones en las cinco partes del mundo. Mientras subsista el régimen de las competencias, esto será inevitable, y todas esas parrufadas sobre la compenetración de los pueblos y la armonía internacional, no pasarán de ser hermosas palabras sin ningún valor en la realidad.

Crear lo contrario es engañar a los demás y engañarse a sí mismo.

## United Fruit Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ld. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

San José, 28 marzo de 1924

## Contestación de Primo de Rivera a don Antonio Maura

MADRID, agosto.—La nota de Primo de Rivera, repleta de la carta circular de don Antonio Maura, ha merecido los plácemes de las personas imparciales al corriente de la situación.

Sábese que las juntas militares desaparecidas no pueden influir en el Directorio, dándose el caso curioso de que el General Neuvillas, subsecretario de la Presidencia, haya perdido el contacto con los elementos que representaba y que constituyeron las Juntas.

No dan éstas señal de vida en modo alguno, y no se comprende la causa por la cual Maura haya afirmado que el Directorio es prisionero de las Juntas.

Se considera atinada la respuesta de Primo de Rivera, refiriéndose con insistencia a que Maura jamás pudo gobernar, y se extraña de que un hombre como Maura que en etapas anteriores llegara a ser el árbitro de la situación, pueda quejarse de que no lo dejaron gobernar. El gobernante auténtico debe imponerse a los obstáculos de cualquier orden, y no retirarse de la política considerándose traicionado.

Dice que Maura ha incurrido en el error de profesar desmedido apego al formulismo político, haciendo frases brillantes y condeando la situación que nacieron de la debilidad de los políticos mediocres.

Maura, autor de la frase de que "gobiernan los que no dejan gobernar" no podía concebir que los militares sin preparación, lo hicieran mejor que los viejos políticos. Compréndese el des-

enfado y la altanería que emplea don Antonio contra Primo de Rivera, de quien seguramente no esperaba una crítica contundente.

Creese que Maura se encerrará en el mutismo de los dioses, no dilgándose responder; pero, en gracia de la imparcialidad, debemos confesar que muchos que antes criticaban a Primo de Rivera, aplauden su acertada respuesta al general representante de la vieja política española, condenado al ostracismo por la opinión pública suñada al Directorio.

Al final del viaje a Marruecos, afirmamos que Primo de Rivera había ganado la primera parte de la partida. Nos consta ahora que el Presidente del Directorio se halla en situación de ganar la segunda, pues las noticias fidedignas que poseemos confirman las palabras de Primo de Rivera de que el ejército obedecerá las determinaciones que se adopten sobre Marruecos.

Ha renacido la calma política y podemos augurar que su duración se extenderá hasta el otoño.

### Libros en venta

- B. PEREZ GALDOS
- DOÑA PERFECTA
- EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
- LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
- EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
- EL CABALLERO ENCANTADO
- LA DE BRINGAS
- ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 TOMOS
- REALIDAD
- LA INCOGNITA
- LA FONTANA DE OPO

Suscríbese a La Prensa

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

### Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

## Nuevo Administrador de este Diario

Dedicado nuestro compañero Sáurez a la tarea informativa de este Diario, el señor don Rafael Fonseca Calvo ha tomado a su cargo la Administración.

Lo que ponemos en conocimiento de nuestros estimados suscritores, agentes y anunciantes.

### SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro sentido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

## ROBERTH HERMANOS

Suscríbese a La Prensa

### Importantísimo

SE LE HA ROTO A USTED una campana, un piñón, una máquina de moler carne o picar pasto, un catre, un trapiche, una bicicleta, una pieza de auto, un eje de transmisión, una muñonera, etc?

SE LE HA GASTADO A USTED un eje, una muñonera de bronce, una mariposa de turbina, válvula, un prensa-estopas, un pistón de motor, un eje de carreta, los dientes de un piñón, etc?

La soldadora eléctrica plástica y de control automático, le hará todos estos trabajos eficientes, rápida y económicamente.

Soldaduras en BRONCE, ALUMINIO, ACERO, HIERRO DULCE Y FUNDIDO absolutamente garantizadas

Esta es la única máquina en el país que puede ejecutar buenos trabajos y que cuenta para su manejo con un experto.

**TALLER MECANICO Y DE FUNDICION PINTO & CARAZO**

## Socios del Banco de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 390, con 458 acciones.

- 391 Tito Chacón Cordero 1 Ac
- 392 Jorge Aragón 1
- 393 Fausto Calderón Coto 1
- 394 Concepción J. de Calderón 1
- 395 Argentina Calderón Jené 1
- 396 Julieta Calderón Jené 1
- 397 Fausto Calderón Jené 1
- 398 Alberto Molina 1
- 399 María de Molina 1
- 400 Guillermo Hoppe B. 2
- 401 Blanca Sáenz de Mora 1
- 402 Angel Cavallini 1
- 403 Francisco Andrade 1
- 404 Emilia B. de Barrientos 1
- 405 Vicente Calderón Navarro 1
- 406 Cristina Solano Rivera 1
- 407 Otilia Solano Carvajal 1
- 408 M<sup>a</sup> Cristina S. de Montero 1
- 409 Eva Madrigal Meneses 1
- 410 Julia Vega Fernández 1
- 411 Manuel Vega Fernández 1
- 412 José Ana Abarca 1
- 413 Marcelino Ríos 1
- 414 Alvaro Durán Rocha 1
- 415 Manuel Durán Rocha 1
- 416 Luis Pacheco 1
- 417 Olga Granados Cascante 1
- 418 Ramón Avegaño Sánchez 2
- 419 Enrique Herrera Paut 1
- 420 Manuel Valverde León 1
- 421 Eduardo Castro Saborío 5
- 422 Vicente Ramírez Chacón 1
- 423 Alfredo Muñoz B. 2
- 424 Ana de Martínez 1
- 425 Claudio Cortés Bolaños 1
- 426 Alberto Alfaro Venegas 1
- 427 Gonzalo Oreamuno Flores 1
- 428 Tomás Soley Guell 1
- 429 Renato Delcore Alvarado 1
- 430 Yolanda Delcore Alvarado 1
- 431 Clemencia Delcore A. 1
- 432 Rafael Delcore M. 1
- 433 Clemencia A. de Delcore 1
- 434 Concepción Coli Ruiz 1
- 435 Nicanor Gámez Vásquez 2
- 436 C. Ricardo Zúñiga V. 1
- 437 Horacio Parra Latorre 1
- 438 Graciela Acevedo Alparit 1
- 439 Ferreol Carbonell Sáenz 1
- 440 Raúl Alvarado 1
- 441 Vidal Quirós Escalante 1
- 442 José M. Acuña Chavez 1
- 443 Deifilio Selva 1
- 444 César Nieto 1
- 445 Cecilio Nieto 1
- 446 Angelina de Nieto 1
- 447 Edwin Paniski 1
- 448 Alice Paniski 1
- 449 Cipriano Gu e 2
- 450 Manuel Enrique Calvo B. 1

**Colección Inquietud A UN COLÓN EL TOMO**  
Ensayos sobre moral, Pedro Krojotkin  
En Siberia. Wladimiro Korolenko  
La coacción moral, Ricardo Mella  
Páginas de un descontento, M. Gork  
Evolución y revolución, Eliseo Reclús  
La guerra, Octavio Mirbeau

Suscríbese Ud. LA PRENSA

## Después de...

Viene de la primera retiro temporal de los empleados don Roberto Quirós y doña Colomba Pierre de Beltrán, ordenado por el señor Gobernador.

Se acordó: contestar a los señores Gonzalo Ramírez y compañeros que deben depositar previamente el 70 por ciento del valor de la obra que solicitan, para así ordenar la construcción de caño y cordón de acera frente a sus propiedades entre avenidas 12 y 14.

Se acuerda contestar a la señora doña Rosalía Iglesias de Lara que no hay lugar a queja por irregularidades en la construcción del cordón de acera frente a su propiedad, pues el señor Intendente Municipal informa que este trabajo se verificó de acuerdo con el plan de nivelación de calles.

### Libros en venta

**QUEVEDO**  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
ESCRITOS POLÍTICOS  
**EDUARDO ZAMACOIS**  
EL OTRO  
UNA VIDA EXTRAORDINARIA

**ELIXIR ANTINERVIOSO**  
El gran remedio para el que sufre del corazón y de ataques nerviosos.

**INYECCION 33**  
Para gonorreas y purgación, etc. Famoso por su eficacia.

**EMBROCACION BLANCA**  
Lo mejor para el reumatismo

**PANALTOL**  
Cura las toses y enfermedades bronquiales

De venta en la Farmacia "EL COMETA" 100 v. Oeste Mercado